



---

## **CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA**

### **Mercredi, 23 août 2023**

#### **Participants**

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-colonel Abdoul Aziz OUÉDRAOGO, porte-parole de la Force
- Adjudant-chef Casimir W. NAGALO, porte-parole de la Police

#### **PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA**

A l'image des sessions précédentes, la MINUSCA va apporter son soutien à la tenue de la deuxième session criminelle de l'année 2023 de la Cour d'appel de Bangui, du 28 août au 28 septembre. Les sessions criminelles sont destinées au jugement des crimes passibles d'une peine d'emprisonnement d'au moins 10 ans.

Le soutien de la MINUSCA portera notamment sur la sécurisation, avec un appui aux Forces de sécurité intérieure (FSI) et aux agents de l'administration pénitentiaire, ainsi qu'à l'extraction et au convoiement des accusés des prisons à la salle d'audience et vice-versa. La Mission apportera aussi sa contribution à la protection des victimes et témoins, en particulier dans les dossiers de violences sexuelles par leur prise en charge.

Différentes composantes de la MINUSCA dont la Section des affaires judiciaires et pénitentiaires, la Force et UNPOL ont déjà contribué à la phase préparatoire de cette nouvelle session criminelle, à la demande autorités nationales. La Mission a, entre autres, appuyé l'organisation de la réunion du comité préparatoire réussissant le parquet général, les magistrats du siège de la Cour d'appel et les partenaires techniques et financiers. Elle a aussi appuyé l'extraction et le convoiement en toute sécurité, à l'aller comme au retour des accusés, des prisons à l'audience du tirage au sort des jurés tenue le 18 août.

Le Code de procédure pénale prévoit la tenue de deux sessions criminelles par an, pour chacune des trois Cours d'appel du pays, à savoir Bangui, Bambari et Bouar. La première session de la Cour d'appel de Bangui s'est tenue du 6 février au 8 mars 2023 et a également été soutenue par la MINUSCA.

La résolution 2659 du Conseil de sécurité autorise la MINUSCA à entreprendre, en concertation étroite avec l'équipe de pays des Nations Unies, des activités en faveur de la justice nationale et internationale, de la lutte contre l'impunité et de l'Etat de droit. A cet effet, la Mission doit concourir à renforcer l'indépendance de la justice ainsi que les capacités et l'efficacité de l'appareil judiciaire.

La MINUSCA collabore étroitement avec le ministère de la Justice et d'autres parties pour soutenir la mise en œuvre coordonnée de la Politique Sectorielle de la Justice (PSJ), qui constitue l'outil de programmation, de planification et de mise en œuvre des activités liées à la justice en République Centrafricaine (RCA). D'ailleurs, le 29 août prochain a lieu le deuxième comité de pilotage de la PSJ, organisé par le ministère de la Justice et la MINUSCA. Ce sera également l'occasion d'évaluer la restauration de l'autorité de l'Etat dans la chaîne pénale.

## **BUREAUX REGIONAUX**

La Cheffe de Bureau de la MINUSCA pour la région de Kaga, accompagnée d'une équipe conjointe de la Mission, et le Sous-Préfet de Mbres se sont rendus samedi à Banyao et Yombo Bac, à moins d'une centaine de kilomètres de Kaga-Bandoro pour échanger avec la population et évaluer la situation sécuritaire. Les deux villages ont été la cible d'une attaque perpétrée, le 10 août dernier, par des éléments armés présumés membres de la CPC.

La MINUSCA y a installé une base opérationnelle temporaire après l'attaque et UNPOL mène des patrouilles entre Banyao et Yombo Bac, tandis que les populations qui s'étaient réfugiées en brousse ont commencé à revenir dans leurs villages respectifs. Le Sous-Préfet s'est félicité de la réaction rapide de la MINUSCA et a appelé les populations à retourner chez elles.

## **AFFAIRES JUDICIAIRES ET PENITENTIAIRES**

La MINUSCA a lancé, la semaine dernière, deux projets destinés à préparer la future réinsertion sociale des détenus des prisons de Bambari et Mbaiki. A Bambari, 20 détenus bénéficient d'une formation en élevage de cabris d'une durée de quatre mois. Un projet similaire a été récemment initié à la prison de Berbérati. A Mbaiki, le projet a pour but de créer un potager et de renforcer les compétences de 15 femmes détenues et de deux membres du personnel pénitentiaire aux techniques de maraîchage.

Par ailleurs, des uniformes ont été remis à 110 personnels pénitentiaires à Bangui, en présence du ministre de la Justice, Arnaud Djoubaye-Amazene. Ces équipements, offerts par le département d'Etat américain, le PNUD, et la MINUSCA, font partie d'un projet qui vise à mettre en application le décret portant définition des uniformes, insignes et galons des fonctionnaires de l'administration pénitentiaire centrafricaine.

La dotation comprend des tenues de travail pour les surveillants, administrateurs et contrôleurs pénitentiaires, des tenues de garde et surveillance pour les agents pénitentiaires, des tenues d'intervention et d'autres équipements, afin d'améliorer le professionnalisme et l'efficacité des personnels pénitentiaires dans leurs missions quotidiennes.

Le 18 août, la MINUSCA a procédé à la remise d'un projet à impact rapide pour l'amélioration des conditions d'hygiène et de salubrité dans les établissements pénitentiaires de Bangui, notamment de la Maison centrale d'arrêt de Ngaragba. Financé à hauteur de 18.551.225 francs CFA, le projet a permis de doter la prison de Ngaragba d'un système d'approvisionnement, de stockage et de distribution d'eau, des kits d'élimination des déchets fécaux et d'une moto.

## **BUREAUX REGIONAUX**

Les femmes de Birao veulent s'engager activement pour la paix et la cohésion sociale dans cette ville du nord-est de la RCA. Lors d'une rencontre avec le bureau local de la MINUSCA, les femmes ont proposé des activités visant à améliorer le cadre de vie de Birao et à sensibiliser les communautés sur les enjeux de la paix et de la cohésion sociale, tout en faisant part des difficultés auxquelles la population fait face.

Le chef du bureau de la MINUSCA a souligné l'importance du rôle des femmes dans la prévention des conflits et dans la construction d'une paix durable. Il a également échangé avec les femmes sur le mandat de la MINUSCA et les réalisations déjà accomplies dans la préfecture de la Vakaga.

## **PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA**

Cette semaine, la situation sécuritaire en République Centrafricaine a été plus calme. Après les incidents à l'Est entre les éléments armés du groupe Azandé et de l'UPC, les casques bleus ont intensifié les patrouilles robustes dans la zone malgré l'impraticabilité des routes, combinant ainsi avec les actions des unités d'aviation de la MINUSCA.

La présence de la Force MINUSCA à travers le territoire centrafricain, ainsi que sa posture robuste et proactive ont permis de sécuriser les populations civiles et assurer la libre circulation des biens et des personnes. Les activités opérationnelles des casques s'accompagne également par un renforcement des réunions de coordination, ainsi que les actions conjointes avec les FACA et les Forces de sécurité intérieure.

L'actualité de la Force a été marquée par les visites officielles de son leadership. Le 17 août, le commandant de la Force de la MINUSCA, le Général de corps d'armée Humphrey Nyone a effectué une visite opérationnelle à Bangassou et Obo, où il s'est entretenu avec le préfet et des responsables des Forces de défense et de sécurité sur la situation sécuritaire, suite aux incidents survenus ces derniers temps. Il a félicité les casques bleus marocains déployés dans la zone pour le travail abattu, tout en les exhortant à maintenir une posture plus proactive dans la protection des civils.

Le 18 août 2023, le commandant de la Force s'est rendu à Alindao où il a remis la médaille des Nations Unies aux 450 casques bleus, dont 36 femmes, du bataillon léger d'infanterie népalais. Arrivé en RCA depuis le 22 août 2022, ce premier bataillon est déployé à Alindao, Pombolo et Mobaye. Au compte de leurs actions, on peut retenir des opérations et patrouilles robustes à Dimbi afin de protéger les civils, permettre la liberté de mouvement des populations de la préfecture de Basse-Kotto et créer un environnement propice à la reprise des activités socio-économiques.

S'agissant des activités opérationnelles, à Bangui, les casques bleus de la Force conjointe poursuivent les patrouilles nocturnes et diurnes particulièrement où des braquages ont été enregistrés les semaines passées. Ils restent en alerte afin de pouvoir apporter une réponse rapide en cas de besoin.

L'unité cambodgienne de lutte contre les engins explosifs et les mines, en coordination avec le service de l'action anti-mines des Nations Unies (UNMAS), a procédé le 18 août au camp KASSAI à la destruction de munitions expirées, comprenant des obus et des grenades à main. Cette activité a été une occasion pour faire une formation et partager les connaissances avec les démineurs des Forces Armées centrafricaines, en présence de la Représentante spéciale adjointe du Secrétaire général, Joanne Adamson.

À travers tout le territoire national, les casques bleus de la MINUSCA renforcent continuellement leur collaboration avec les Forces de défense et de sécurité. Ainsi, dans la région Ouest, le contingent tanzanien a effectué une visite de courtoisie au commandant de zone FACA de Berberati. Ensemble ils ont évoqué la situation sécuritaire dans la zone qui est calme et planifié leurs futures actions conjointes.

Dans la région centre, le bataillon burundais a tenu sa traditionnelle réunion sécuritaire avec les FDS centrafricaines, UNPOL, les observateurs militaires et les autres composantes de la mission. La situation dans la zone est calme et les patrouilles conjointes ont été exécutées par les casques bleus burundais et népalais, respectivement à Grimari et Boyo. La mission conjointe pluridisciplinaire de la MINUSCA et des structures nationales qui s'était rendue à Diki est de retour à Ndele après plusieurs jours passés sur zone.

Dans la région Est, la situation sécuritaire s'est apaisée après les affrontements entre les groupes armés et les éléments Azandé. La visite du commandant de la Force a permis d'échanger avec le chef de bureau, UNPOL, le préfet, le maire et les responsables des FDS de OBO, pour voir comment conjuguer les efforts et renforcer la protection des civils. Les autorités locales ont salué l'abnégation des casques bleus et ont sollicité un appui pour la réhabilitation de certains axes majeurs dans la localité.

De façon générale, tenant compte des incidents passés, la Force de la MINUSCA a réajusté ses actions afin de répondre efficacement aux menaces éventuelles contre les populations. Ainsi, les casques bleus appuyés par les unités d'aviation ont conduit des patrouilles à travers tout le pays.

## **ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS**

Les unités de la MINUSCA continuent d'apporter leur soutien aux populations en ce qui concerne les services sociaux de base, dans leurs zones de déploiement. A cet effet, des consultations médicales gratuites au profit des populations sont organisées régulièrement dans les infrastructures sanitaires de la Force. Cette semaine, les hôpitaux de niveau 2 du contingent bangladais à Bouar et à Kaga-Bandoro ont pris en charge 391 patients locaux avec des soins gratuits.

L'unité cambodgienne du génie basée à Bangui a distribué des vivres, des tenues vestimentaires, des mousquetaires et des couvertures aux veuves et institutrices de l'école GLABAJA, au 8e arrondissement, à Bangui, la semaine passée. Cette activité CIMIC a été parrainée par le Chef d'Etat Major de la force MINUSCA et enregistré la présence des autorités locales.

Afin de favoriser la mobilité des troupes et la population entre la base de la MINUSCA et la ville de Ndele, la MINUSCA à travers le projet de réduction de violences communautaires (CVR), a construit un pont au quartier Sara.

L'équipe ingénierie des casques bleus Pakistanais (PAK BAT), continue les travaux de réhabilitation du tronçon de trois kilomètres reliant le bureau de la MINUSCA à la ville de Ndele malgré la saison pluvieuse en cours.

Le 16 août, les casques bleus tunisiens de la Force de réaction rapide (TUNQRF), ont sensibilisé la population de Ndele sur les mesures préventives et de lutte contre les engins explosifs et les mines.

Le bataillon zambien a remis une maison nouvellement construite à une habitante à mobilité réduite, et mère de six enfants, à Birao. Un geste de solidarité également synonyme des bonnes relations avec les populations civiles.

## **PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA**

Le 18 août, l'adjoint au Chef de la composante Police était aux côtés de la Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, à l'occasion de la cérémonie de remise de la médaille des Nations-Unies à 140 casques bleus de l'unité de Police constituée du Cameroun 2 en fin de mission à Bangui. Cette décoration est une marque de reconnaissance envers ces policiers pour leur contribution à la protection des civils.

## **ACTIVITES DES MEMBRES DU LEADERSHIP**

Le 19 août a eu lieu à Bangui, la clôture de la formation en police de proximité modèle centrafricain au profit de 30 membres des Forces de sécurité intérieure (FSI) dont des chefs d'unités de la Police Centrafricaine et de la Gendarmerie Nationale. Cette formation de quatre jours, organisée conjointement par la composante Police et le PNUD, avait pour but de renforcer les capacités techniques et opérationnelles des responsables des Forces de Sécurité Intérieure (FSI) afin de faciliter la mise en œuvre de la Politique Ministérielle de la Police de Proximité modèle centrafricain. Lors de la clôture, le représentant du ministre de l'Intérieur a témoigné de la gratitude du gouvernement centrafricain à l'endroit de la MINUSCA et du PNUD pour leurs efforts en vue du retour de la paix en République Centrafricaine à travers les appuis multiformes.

## **AUTRES ACTIVITES**

Dans la nuit du 21 août 2023 aux environs de 22h30, une équipe de patrouille de l'unité de police constituée CAMFPU1-9 a porté secours à une femme enceinte en détresse, retrouvée aux abords de la route proche de la maison centrale d'arrêt de Bouar, avec un membre de sa famille. Transportée d'urgence par la CAMFPU1-9 à l'hôpital du district de Bouar, elle a donné naissance à un bébé de sexe masculin.

Le 21 août à Berberati, la composante Police en collaboration avec le PNUD, a procédé au lancement d'une session de formation de cinq jours en « Police Judiciaire » au profit de 16 officiers de Police judiciaire de Berberati dont huit policiers et huit gendarmes.

Le 19 août, UNPOL en colocation au 5<sup>e</sup> arrondissement a participé, avec le Maire et des habitants du quartier Miskine, à une opération de salubrité publique. Cette activité qui entre dans le cadre des actions « ville propre » a permis à UNPOL de renforcer ses liens avec la population et promouvoir le concept de police de proximité.

Au plan interne, UNPOL a organisé conjointement avec la section Protection de l'Enfant une session de formation sur la problématique de l'interdiction du travail des enfants au profit de 40 officiers de police individuels dont 14 femmes.

Au cours de la semaine écoulée, les UNPOL ont effectué des séances de sensibilisation aussi bien à Bangui qu'en région sur la lutte contre les Violences Basées sur le Genre, sur la consolidation de la paix, le mandat, les droits des enfants, la cohésion sociale etc.

Les UNPOL se sont également entretenus avec leurs homologues FSI sur plusieurs thématiques à savoir, l'enquête judiciaire, l'accueil des usagers, l'analyse du renseignement, la prise en charge d'un gardé à vue malade, les droits des gardés à vue, entre autres.

## **EN APPUI OPERATIONNEL**

Le 21 août, l'unité de police constituée congolaise d'UNPOL a sécurisé conjointement du 19 au 20 août 2023 une activité de distributions de kits d'hygiène par modalité de cash et kits, de l'ONG APAD, aux populations les plus vulnérables de Sam-Ouandja. Cette distribution a été initiée dans le cadre du projet multisectoriel d'assistance d'urgence en protection dans le triangle de Sam-Ouandja et Ouadda, dans la préfecture de la Haute-Kotto, et Ouadda-Djallé, dans la Vakaga.

Le 20 août, les équipes UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et Gendarmerie, ont assuré sans incident la couverture sécuritaire des lieux de culte tant à Bangui qu'en province. Elles se sont entretenues avec les fidèles et agents de sécurité sur la tolérance, le pardon, l'assistance mutuelle. Les fidèles ont été invités à collaborer avec les forces de l'ordre pour une meilleure prise en compte de leurs préoccupations.

© MINUSCA SCPI 2023